

## EL MUNDO MULTIPOLAR (1989 EN ADELANTE)

A partir de la década de 1970, una combinación de factores internos e internacionales puso un freno al crecimiento económico de las grandes potencias.

La mayor parte de los cambios desde un mundo bipolar hacia uno multipolar, ocurrieron en el bloque comunista, y culminaron en 1991 con la disolución de la Unión Soviética. Entre ellos se encuentran:

- la puesta en marcha de la perestroika, reestructuración económica que implicaba un cambio gradual del sistema de planificación centralizada;
- la separación de los países de Europa Oriental del dominio comunista;
- la caída del Muro de Berlín (1989), que marcó el fin de la guerra fría.

Estados Unidos continúa siendo una gran potencia mundial, sobre todo desde un punto de vista militar. En lo económico, existen tres superpotencias: Estados Unidos, Unión Europea, centrada en Alemania.

A fines del siglo XX se intensificó la tendencia hacia la integración de los mercados y la constitución de grandes bloques económicos en el marco de una economía globalizada.

El mundo quedó dividido en bloques geopolíticos con características y problemas comunes. El criterio utilizado para la clasificación fue el de la proximidad geográfica. En esta división, se incluyen los centros de poder mundial.



En las últimas décadas han surgido conflictos localizados regionalmente e inclusive tensiones mayores entre el mundo árabe y los países occidentales, que han devenido no en una guerra convencional, sino en duras intervenciones militares o acciones terroristas como la desatada el 11 de septiembre del 2001 contra Nueva York y Washington.

Estados Unidos, los países del occidente europeo y Japón, se mantuvieron como grandes potencias capitalistas en el siglo XX. Sin embargo, en las últimas décadas de ese siglo dentro del panorama mundial, se fueron perfilando otros países, cuyo crecimiento económico les ha colocado en el grupo de las potencias.

China, con una quinta parte de la población mundial, sigue teniendo una buena proporción de pobres, pero ya no hay miseria extrema y es el segundo receptor de inversión del mundo, después de los EE.UU. con índices de crecimiento muy elevados. La India ha tenido gran desarrollo industrial y financiero junto con una acelerada integración en la economía global, aunque la mayoría de la población está en la pobreza.

Brasil, el gigante latinoamericano, con un enorme territorio, con gran diversidad de recursos naturales, entre ellos la mayor reserva mundial de bosques. Su economía muy dinámica, con alta inversión interna y externa, una agricultura de exportación en crecimiento y una producción industrial y de servicios duplicada en pocos años.